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香港文匯報訊（記者 譚靜雯）香港通脹加劇、人民幣

升值，公屋建築成本隨之上漲。房屋署最新數據顯示，

公營房屋的建築成本最近一年增幅約為7.5%。由於建材

及工資等成本增加，未來數年，房屋署每年平均建築開

支將會增加約4%，若以本年度公屋建築工程開支約48億

元推算，房署每年的建屋成本將會增加逾1.92億元。除了

天水圍天頌苑外，房委會的居屋貨尾單位悉數售出，房

署再無巨額收入來源，卻要面對建屋成本上漲的壓力，

有團體認為房委會長遠應開源，其中復建居

屋是上策。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）社民連「維園阿哥」任
亮憲早前先後因涉嫌強姦非禮案件被捕，社民連事後發
表聲明，期望傳媒以及會員和支持者不要「未審先判」，
以免影響警方的調查以至司法公正。但言猶在耳，社民
連創黨主席黃毓民率先就事件作出定論，聲言任亮憲是
次事件「九成是共產黨做」。有網民揶揄說，黃毓民有關
言論才是「未審先判」、「陰謀論」，直斥黃毓民侮辱市
民智慧。

稱「九成是共產黨做」
有網民把黃毓民最新評論任亮憲涉嫌強姦非禮案件被

捕的短片，上載至短片分享網站。在該條合共1分8秒的
短片中，黃毓民形容，任亮憲涉嫌強姦案是「九成是共
產黨做」，而且是「美人計」︰「我們今次有個成員叫做
『馬草泥』，他目前被人說他強姦，九成是共產黨做的我
說給你聽，後生仔頂不住『美人計』好易，這些有甚麼
出奇，大佬你讀歷史就知道⋯⋯錢銀、女人2樣東西就可
以弄死你。」

網民狠批公然侮辱受害者
對於黃毓民的有關言論，有網民揶揄黃毓民「未審先

判」、「陰謀論」︰「黃先生（黃毓民）請你不要認為社
會上的大部分人會如你和社民（連）一樣，認為每件事
都是中共搞出來，我們是有智慧的。」
有網民狠批，社民連是「屈字堆掌門人」，同時公然侮

辱受害者，呼籲一眾婦女站出來聲討這個侮辱女性的政
黨。有網民則估計，黃毓民有關言論或有「政治需要」，
但直斥相信此言論的人是「冇腦」。

稱「阿哥」強姦是美人計
毓民被轟辱市民智慧

香港政壇未來2年有包括立法會與區
議會選舉在內的多場大選，堪稱選舉

年，立法會各大政黨正計劃以各種形式進行籌款，為未
來選舉工程做好準備。繼「萬人黨」民建聯計劃於本月
底協辦上演內地優秀音樂劇《愛上鄧麗君》後，民主黨
亦計劃明年舉辦一系列籌款活動，目標是把每年大約籌
得300萬至400萬元，「升呢」至600萬元。
民主黨副主席單仲偕介紹，目前已確實的籌款活動包

括明年2月的步行籌款、明年3月的賣旗籌款等，希望達
到目標。
坊間有人關注由民主黨「改革派」組成的「新民主同

盟」早前集體退黨，會否對民主黨新界東的選情造成影
響。單仲偕形容，由於黨內的地區工作是「泥漿摔角」，
有意參選的成員亦已在地區工作，同時該黨內部亦有感
覺認為，民主黨與「新民主同盟」不會互相「狙擊」對
方，雙方在議會中有合作空間，而在地區工作方面亦可
「各有各空間」，故對有建議該黨增派成員參選，單仲偕
說：「不是說選(區議會)就選這麼容易。」

■香港文匯報記者 鄭治祖

民主黨冀明年籌600萬

反對派更大整合在後面
政改方案通過之後，香港政壇呈現大動盪、大分化、大改組之

局，政黨聚散離合、內訌分化突然加劇，衍生出不少新的組織和團

體，包括新民黨、地區組織C18、新民主同盟、選民力量等，田北

俊和周梁淑怡則重披戰袍再統率自由黨，工聯會表明不再幫人「抬

轎」而每區都要有參選團隊，西九新動力研究同專業會議合組政黨

⋯⋯香江政壇變化「卷不及暮雨朝雲」，反映無論反對派或建制

派，都在急速調整策略，以便在2011年和2012年的四場選舉包括區

議會選舉、選舉委員會選舉、行政長官選舉、立法會選舉中，取得

最大的成效。

在政壇急速變化中，反對派出現的兩個重大動向和策略特別值得

注意，即「突然整合」與「突然分裂」。

先說反對派的整合。反對派在9月5日的薄扶林區議會補選中「突

然整合」，其他反對派全力為公民黨助選，以壓倒性得票贏得議

席，這是反對派主要政黨在政改結束後，為今後爭取和鞏固「六四

格局」乃至「七三格局」選舉生態，同建制派進行的第一次較量。

值得建制派警惕的是，反對派薄扶林補選「突然整合」之後，更大

的整合還在後面。2011年的區議會選舉比過往任何一屆都重要，原

因是這場選舉是2012年區議會功能界別「超級議席」的前哨戰，以

及可通過區議席擴大選委會勢力，左右2012年行政長官選情。反對

派在2011年區議會選舉加快實現整合，劍指2012年區議會5席「超

級議席」和覬覦2017年普選行政長官。

建制派須未雨綢繆加強協調

香港問題的本質是爭奪管治權的問題，建制派對反對派今後更大

的整合不可掉以輕心。建制派無論在2012年5席「超級議席」爭奪

和2017年行政長官普選中，都要未雨綢繆，擯棄門戶之見，加強協

調，實現整合，共同推舉能得到更多民意認同、能體現最大社會公

約數的候選人。同時擬定計劃反制反對派政黨的「公投式」選戰口

號，反制民主黨喬裝打扮以「建制式路線」撬開建制派的票倉，反

制公民黨偽裝「理性路線」搶奪建制派的中間選民，反制反對派在

輿論上搶佔道德高地，反制反對派「突然加劇內訌分裂」暗渡陳倉

的「分進合擊」戰術。

反對派「分裂」是因應比例代表制的策略
反對派一方面「突然整合」，一方面「突然加劇內訌分裂」。其中

最突出的是，民主黨發生了2002年以後最大規模的一次退黨潮，30

名包括7名區議員的成員集體退黨，以「新民主同盟」名義與民主

黨「分道揚鑣」。此外，社民連早先衍生出「選民力量」，內部兩股

勢力內訌加劇，近日黃毓民的馬前卒任亮憲「涉嫌強姦」更令社民

連加劇內鬥，但「選民力量」劍走偏鋒要在選舉中狙擊取巧已是確

定無疑。

「新民主同盟」與民主黨「分裂」，當然包括許多原因，包括對

政改方案的分歧、黨內領導層「大佬文化」霸權令包括「新民主同

盟」在內的二梯隊上位無望等，但其中一個隱藏的目的，乃是政改

方案通過後，如何善用比例代表制奪得更多議席，顯得更加重要。

政改方案通過之後，無論反對派或建制派都在急速調整策略，亦與

政改方案催化了比例代表制的「分隊出選」效應有關。

比例代表制以每一參選組別所得選票佔全部票數目的百分比分配

議席，此一方法最早出現於瑞士，並於歐洲大陸發揚光大。比例代

表制有利小黨發展，但同時容易滋生激進力量，社民連的崛起就與

此關係密切。

香港回歸以來，立法會直選實施最大餘額法的比例代表制方式，

用作分配各黨派所得的議席。選舉結束點票時，先會點出有效選票

的總數，然後將總數除以選區議席數目，得出一個當選票數的基

數。在得出當選票數基數後，開始點算由各黨派提交的候選名單的

得票。得票超過基數的名單，會先得到議席。而其餘得票低於基數

的名單，以及扣除基數後還有餘票的名單，則以贏得較多選票的，

取得餘下議席，如此類推，直至議席全部被分配完畢。

政改方案通過後，比例代表制有利小黨發展更加明顯。2012年立

法會議席由60席增加至70席，包括5個「超級區議員」議席和5個新

增直選議席，都是實行比例代表制，意味 小黨以至獨立的候選

人，將有更多機會在立法會選舉中突圍而出。目前《2010立法會(修

訂)條例草案》已進入立法階段，選舉細節安排已逐漸明朗。一般預

測，5個「超級議席」由全港一個大選區按比例代表制選出，現時

五大選區的劃界不變，據傳議席分配方案，是新東、新西各9席，

九東、九西各5席加上港島7席。

建制派也要考慮「分隊出選」
由於新東、新西各有9席，為爭奪新西及新東最後一兩個議席，

小政團或獨立候選人可能只需100÷9即11.1％的一半，即約得票

5.6%甚至更低便可成功上位。當選門檻如此之低，令有心分一杯羹

者趨之若鶩，「寧為雞首，不為牛後」思潮抬頭，難怪以新東為大

本營的「新民主同盟」與民主黨「分道揚鑣」。

在第一屆立法會選舉中，同屬反對派的職工盟的李卓人，與街工

的梁耀忠在選舉名單組合上談不攏，雙方各自作戰，反而令兩人雙

雙贏得新界西議席。這次意外對反對派啟發很大，之後反對派在新

界西都分拆多張名單參選。但由於配票背後錯綜複雜的利益關係，

以及各種技術上的難點，不論反對派還是建制派，要通過配票贏取

最多議席並非容易。但政黨若通過分化改組，衍生出更多參選團

體，就可利用比例代表制贏取最多議席。面對反對派「突然加劇內

訌分裂」，實質上「分進合擊」，直取各區比例代表制最後一席，建

制派也要考慮「分隊出選」。

與其他已有改組和「分隊出選」傾向的建制派比較起來，民建聯

「分隊出選」更有迫切性。民建聯正在銳意革新，但舊人未去，新

人也未有實力接班，陳婉嫻已退，幸好還有多個「戰將」如劉江

華、蔡素玉，又有譚耀宗、葉國謙這些中流砥柱，在各政黨之中，

似乎實力最強。但是當反對派「突然加劇內訌分裂」暗渡陳倉之

時，當田北俊和周梁淑怡重披戰袍，葉劉淑儀和田北辰的新民黨氣

勢新銳之時，民建聯考慮將新舊力量重新配備，擴大光譜，「分隊

出選」，已是迫在眉睫的選舉策略選擇。

總之，建制派面對明、後年四項選舉及今後十年的雙普選採取

何種策略，是心態決定狀態，眼界決定境界，思路決定出路，定

位決定作為。「雄關漫道真如鐵，而今邁步從頭越」。要落實

「愛國者治港」，準確地完整地理解「一國兩制」，打好選戰乃重

中之重！

政改方案通過之後，香港政壇呈現大動盪、大分化、大改組之局，其中反

對派出現的兩大動向和策略特別值得注意：一是反對派在9月5日的薄扶林區

議會補選中「突然整合」贏得議席，同時反對派更大整合還在後面；二是反

對派近期「突然加劇內訌分裂」，並高調以在政改中的分歧為掩護。反對派

「突然整合」與「加劇分裂」，看似南轅北轍實則殊途同歸，實際上是以內訌分

裂為掩護策略，其目的是因應普選來臨，以戰術上分化改組掩護今後戰略上

的更大整合，同時擴大政治光譜，在比例代表制下奪取更多議席，以加快搶

奪香港管治權。對此建制派萬勿掉以輕心，必須以加強整合和分隊出選對付

反對派的兩手策略。

全國政協委員 百家戰略智庫主席
建制派須警惕反對派的整合與「分裂」兩大策略

公屋建築成本料年增1.92億
通脹加劇建材價狂升 團體倡復建居屋開源

私樓樓價和租金飆升，近年申請公屋人數有增無減，港府未來5年
將興建7.5萬個新公屋單位，平均每年約1.5萬個單位落成，達到平均3
年「上樓」目標。房屋署發言人接受香港文匯報記者查詢時表示，公
營房屋的建築成本最近一年增幅約為7.5%，統計處最新資料顯示，主
要建築材料包括鋼筋按年升16%、金屬模板升12%、水泥升6%及瓷磚
升7%等。

房署密切留意上漲趨勢
政府統計處截至今年8月「特選建築材料平均批發價格」數字顯

示，多種建築材料包括瀝青、混凝土磚、玻璃及紙皮石等價格均呈升
勢。其中，瀝青由去年8月每公噸6,807元，增至今年同期的7,440元，
按年升幅為9.3%；每平方米玻璃亦由去年111元，增至132元，增幅更
高達19%。
房屋署發言人指出，未來數年每年建築開支平均增加大約4%，署方

將會密切留意建築成本上漲的趨勢，採取相應的行動，如適時檢討及
調整個別工程項目的開支預算，並於設計及用料上控制支出。房委會
資料顯示，2010/11年度租住房屋建築工程的建議預算案開支約47.8億
元，若以每年建築開支平均增加約4%推算，房署建築成本將增加逾
1.92億元。

基建上馬材料供不應求
建造業總工會理事長周聯僑表示，近年建築材料成本不斷上升，如

水泥、磚價格平均上升20至30%，金屬及銅喉的升幅更高達50%。他
解釋，主要受人民幣升值，港元變相貶值，加上香港十大基建陸續上
馬、鄰近地區如東南亞等地有多項基建工程施工，各地紛紛搶購原材
料，但原材料產量有限，供不應求的情況下，價格自然被搶高。
周聯僑續稱，未來5年港府每年有逾500億元工程項目推出，建造業

人手需求大增，業界會加薪挽留人才，工資不斷上升，亦會令成本大
增。他預期，建築原材料成本將持續攀升。
公屋聯會總幹事何偉民表示，房委會自分拆出售商業資產予領匯套現

約500億元後，財政儲備穩定，有雄厚財力對抗建材上漲的壓力，但坐
吃山空，長遠而言，房委會應考慮開源措施，其中復建居屋是上策。

■房屋署首次採用「切割吊運」方式清拆
牛頭角下 。 香港文匯報記者劉國權 攝

■樂民新
依山而建，
居民出入需
行樓梯或斜
路，不少長
者行斜路時
都會感到氣
促及辛苦。
香港文匯報

記者
譚靜雯 攝

■逐件清拆樓宇的牆身及樓板，成本比傳統貴20
至30%，但可避免樓宇拆卸期間坍塌。

香港文匯報記者劉國權 攝

牛下採新技術拆卸免坍塌
香港文匯報訊（記者 譚靜雯）逾40年歷史的

牛頭角下 今年初展開清拆工程。房屋署表
示，牛下其中5座樓宇以預製件方式興建，若使
用傳統碎石機拆卸會有倒塌風險。有見及此，
署方首次採用「切割吊運」清拆，有秩序、逐
件清拆樓宇的牆身及樓板，成本比傳統貴20至
30%，但可避免樓宇拆卸期間坍塌，料清拆工
程於2012年9月完成。牛下舊址的部分用地將交
還政府，其餘將會建一幢33層高公屋，料2015
年5月落成。

5座以預製件方式興建
房屋署去年11月對牛下「收樓」重建，並斥

資2.3億元進行多項工程，包括清拆共7座、16層
高樓宇、道路改建及地基改建工程。房屋署總
結構工程師蔡惠棠表示，單是清拆樓宇已花費
約1.5億元，因為7座要拆卸的樓宇，當中5座以
預製件方式興建，屬當年全港獨一無二的建築
方法。
他解釋，一般石屎樓宇可使用流動液壓碎石

機拆樓，將石屎輾爛，但預製件的樓板及牆身
以鐵枝接駁，使用碎石機拆卸，可能造成「骨
牌效應」，整幢樓宇會出現漸進式坍塌。他說，

房署有必要採取「切割吊運」清拆，這方法需
預先清除單位內所有非結構牆，並將樓板及牆
身的切割位打開，切斷接駁鐵枝，再用天秤吊
到地下運走。

首採「切割吊運」拆樓
蔡惠棠續稱，香港首次採用「切割吊運」方式

拆樓，且清拆過程繁複，房屋署工程師及承建商
全無經驗，故拆卸前要進行勘察，了解樓板及牆
身的接駁位置，並進行多項測試及確定預製件的
結構，讓承建商了解樓宇狀況及清拆工序，令施
工更安全及有效率。此外，署方亦特別使用建築
信息模擬系統，策劃及管理拆卸預製組件，幫助
工人施工前了解所有拆卸工序。

比傳統方法貴20至30%
「切割吊運」費用比傳統清拆方法貴20至

30%，但蔡惠棠認為新方法物有所值，既可減
少塵埃及噪音，且樓板及牆身可循環再用，成
為地基平整工程的原材料。另方面，牛下清拆
前，房署收集了 內約300至500件居民的舊
物，例如電視機、家具等與居民生活點滴有密
切關係的物品，將來會在牛下文化廊展出。

備戰選舉

香港文匯報訊（記者 譚靜雯）40年歷史的
土瓜灣樂民新 依山而建，居民出入均要行樓
梯或斜路， 內約36%居民為長者。香港房屋
協會斥資約2億元進行多項改善工程，包括興
建一幢6層高的升降機大樓及天橋、有蓋行人
路和綠化天台等，料2012年底完工；同屬依山
而建的屋 如祖堯 亦將會展開同類改善工
程。房協表示，樂民新 的升降機大樓，是全
港首個屋 採用環保磚預製組件建造，比傳統

石屎建築更環保，但成本會貴一倍。

依山而建出入需行樓梯
樂民新 位於土瓜灣靠背壟道，於1970年落

成，有9座公屋大樓、逾萬名居民入住，其中
60歲以上長者約有3,700人，佔屋 人口36%。
香港房屋協會總監(物業管理)葉錦誠接受訪問
時表示，房協轄下20條出租公屋，其中樂民新
是依山而建，居民出入需行樓梯或斜路，不

少長者行斜路困難，感到氣促及辛苦。
為改善居民生活環境，房協斥資約2億元為

樂民新 進行改善工程，有關工程分2期進
行，首階段工程包括更換F及G座升降機直達
各樓層、每座公屋安裝保安系統及加設無障礙
設施等，已於去年完工。第2期工程亦已展
開，將在F及附近興建一幢6層高的升降機大
樓、約150米的有蓋行人通道、加建變壓房，
以及更換A至E座升降機。

環保磚預製組件減塵埃
葉錦誠表示，升降機大樓及變壓房上蓋會

增設綠化天台，另一特色為升降機大樓的材
料，將採用以環保磚製造的預製組件，有別
於一般的石屎。他說：「環保磚製造完成後
會直接運往地盤，到了地盤只需逐件裝嵌。」
他說，環保磚每平方米約2,000元，建造成本
雖然比傳統石屎貴一倍，但環保磚可減少塵
埃，更環保。
此外，房協過去10年，在轄下的出租公屋投

放約20億元進行5大項改善工程，包括安裝保
安系統、電力改善工程、綠化及休憩設施、翻
新商場，以及增建升降機，包括在每座大廈加
建直達各樓層的升降機。

樂民新 增建升降機便長者


